

## ESTA HOJA SE REPARTE GRATIS

### De política

#### Las elecciones municipales

MADRID 7 (18 h.)

Mañana publicará la Gaceta un decreto convocando para el día 12 de Diciembre próximo a las elecciones municipales.

Verificarse con arreglo al nuevo censo. Las listas de presbíteros y adjuntos se harán públicas el día 12 del corriente con objeto de que las reclamaciones sean resueltas antes de las elecciones.

Puede asegurarse que éstas se harán con arreglo al nuevo censo en todas las provincias excepto en Lugo y Jaén, donde los trabajos de recenseamiento están muy retrasados.

#### Los nuevos gobernadores

En el expreso de Andalucía marchó para posesionarse de su destino el nuevo gobernador Sr. San Martín.

También salió para Lugo el de aquella provincia Sr. Sánchez Ortiz.

Ambos fueron despedidos por muchos amigos políticos y particulares.

#### Confesiones

El embajador de España en París Sr. León y Castillo confesó extensamente con el ministro de Estado Sr. Pérez Caballero.

También el Sr. Mellado confesó con el Sr. Moret.

El jefe del Gobierno ofreció un puesto oficial o un alto cargo consultivo, que el Sr. Mellado rehusó.

#### En honor del rey de Portugal

El alcalde de la Corte Sr. Aguilera organiza una fiesta que el Ayuntamiento dará en honor del rey de Portugal.

Consistirá en una recepción y un concierto por la banda municipal.

#### Fomentando la disidencia

Determinados elementos políticos siguen dando calor al acto que se atribuye al señor Sánchez de Toca, elevando el número de los diputados y senadores que le seguirán.

Pero los conservadores dicen que no han admitido dentro del partido indicio alguno de simpatía a tal movimiento.

Agregan que el Sr. Azcárraga ha manifestado que no tenía noticia de que ningún senador de la mayoría seceda de la actitud de aquel ex ministro.

#### Apertura de las Cortes

Por referencias exactas sabemos que el señor Moret ha manifestado el propósito de abrir las Cortes para probar los créditos extraordinarios, contando para ello con la promesa de los conservadores.

#### El proceso Macías

Asegúrase que el día 20 se verá ante la jurisdicción de Marina de Madrid la causa seguida contra el exandador Sr. Macías.

Defenderá el marino Sr. Gutiérrez Sobral. En el Ministerio del ramo se está preparando el salón llamado de la pesca, donde se celebrará la vista, para que a ella puedan concurrir los marinos, los abogados y los periodistas.

#### Restablecimiento de las garantías en Cataluña

En vista de lo satisfactorio de los informes transmitidos por las autoridades de Barcelona y Gerona, el Gobierno ha acordado el levantamiento de la suspensión de garantías constitucionales.

Esta tarde a última hora firmó el Rey el correspondiente decreto.

#### Los integristas

En la redacción de El Siglo Futuro reunieron los integristas, ocupándose de la reorganización del partido y de los medios de fomentar la publicación de periódicos para la propaganda.

Reservarse los acuerdos adoptados hasta que los publique aquel diario.

#### Adhesiones a Maura

La Diputación provincial de Palma acordó enviar por telegrama su adhesión al Sr. Maura, haciéndole presente su protesta contra los insultos que se le dirigen en los mítines.

Además, los conservadores de Mallorca dirigieron un mensaje de adhesión con millores de firmas.

En el pueblo de P. llorens celebró un banquete en el que se hicieron manifestaciones de simpatía al Sr. Maura. Asistieron doscientos comensales.

#### La visita del rey Manuel

En la orden de la plaza circulada hoy se dispone que formen las tropas en la carrera que seguirá el rey de Portugal, que llegará mañana a Madrid.

Manda al capitán general de la región y formará la línea una división con la brigada de caballería, que se sitúan luego en columna de honor ante el Palacio Real.

El monarca portugués será obsequiado con un barquete oficial y un concierto en la residencia de los reyes, y una cena en la casa de campo que durará siete horas.

Por el Gobierno civil se han dictado órdenes para evitar religiosos en la aglomeración de público en los festivos en honor del rey Manuel.

#### La propiedad de «El Mundo»

Este noche desmentirá El Mundo la noticia de haber sido adquirido por el ex ministro de la Gobernación Sr. Lacierva.

Dirá que sigue siendo su dueño el Sr. Mataix

### El mitin de Madrid

#### La protesta de los republicanos

MADRID 7 (18 h.)

En el frontón Jai Alai celebró el mitin organizado por los republicanos y socialistas para protestar contra la política de Maura, é impedir que vuelva a ser Poder.

El local estaba atestado. En el palco central había un gran cartelón con una alegoría de Maura y Lacierva y en el centro un letrero que decía: «Protesta Internacional».

A la hora anunciada comenzó el acto, bajo la presidencia del Sr. Galdós.

Léase varias adhesiones y una carta de Llorca justificando su ausencia del mitin, atribuyéndola a una causa puramente física.

En dicha carta ratifica el acuerdo de que su partido se une a toda la democracia española para defender la libertad ultrajada y menoscabada por un partido que renunciando de hecho y derecho al título de liberal y usurpando el de conservador merece solo el de reaccionario y clerical.

Termina diciendo que en la acción concertada por republicanos y socialistas debe poner España sus esperanzas.

El Sr. Dicenta lee luego unas cuartillas del Sr. Galdós abogando por la unión de las izquierdas para la defensa de la Libertad.

El Sr. Romero pronuncia un discurso combatiendo la política de Maura. Defiende la unión de las izquierdas y dice que debe apoyarse al Gobierno de Moret para realizar una obra liberal.

El Sr. Pi y Suñer se adhirió a la unión de las izquierdas en nombre del partido federal.

El Sr. Soriano estima de urgente necesidad la unión de todos los republicanos. Combate a Maura y a Lacierva en los mismos términos que lo hizo en el Congreso. Elogia a Galdós considerándolo probablemente jefe de los republicanos. Hace historia de los asuntos de la Escuela, de la herida de lata, etc., etc., estimando que los conservadores no deben volver al Poder.

El Sr. Sol y Otega analiza la conducta del Gobierno conservador en los tres años que estuvo en el Poder. Afirma que el acuerdo que han llegado las derechas hace necesario la unión de las izquierdas para combatir a los reaccionarios. Estima conveniente apoyar al Gobierno de Moret.

Pablo Iglesias declara que los socialistas mantienen íntegro su programa; pero que ayudarán a los republicanos porque entienden que es necesario hacer la revolución política antes para conseguir después la revolución social.

Aprobáronse las conclusiones siguientes: Pedir a los Poderes públicos la libertad de los presos de Cataluña y de los sometidos a proceso por cuestiones sociales y el restablecimiento de las garantías en Barcelona y Gerona.

Todos los oradores fueron aplaudidos. El público interrumpió con frecuencia la causa de no oírlos por las malas condiciones del local.

A la entrada había una mesa de peticiones para los presos de Barcelona, en la que sólo se recogieron unos cinco duros.

#### Testimonio de adhesión

Como demostración de protesta contra el mitin celebrado esta tarde en Madrid, desfiló por la casa del Sr. Maura multitud de correligionarios suyos pertenecientes a todas las clases sociales, dejando tarjeta en la portera.

#### La ausencia de Lerroux

La nota más saliente del mitin de hoy son los comentarios que se hacen sobre la ausencia de Lerroux a dicho acto, pues en la convocatoria figuraba como uno de los oradores.

### Resumen de la prensa

El Imparcial.—Hace consideraciones acerca de la necesidad de un tratado comercial con Cuba. Dice que un deber de raza nos impone la precisión de contrarrestar allí la influencia yanqui.

El Liberal.—Encarece la importancia venturosa de la operación militar realizada ayer en Melilla. A continuación razona los motivos que imponen la paz y termina diciendo: «Al pedir una paz decorosa estamos seguros de que la nación entera nos acompaña.»

El País.—Pide a Maura que reflexione antes de resolverse a acendillar determinados elementos, recordándole que el partido español de Cuba mató a Cuba y diciendo que igualmente quienes tratan de a'azar ahora el partido de España matarán a España.

El Universo.—Trata de demostrar que podría Moret gobernar de un modo regular, a pesar del conglomerado que le ha llevado al Poder, procurando la pacificación de los aspirantes y el contacto con la opinión conservadora y no prestándose a dar satisfacción a los rencores demagógicos.

### Diversas noticias

El Sr. Moret pasó el día en Torreloa, donde almorzó con sus hijos.

Los círculos políticos están desanimadísimo.

Verificáronse con toda tranquilidad en el partido judicial de Bilbao las elecciones para la constitución de los tribunales industriales.

Triunfaron por gran mayoría los socialistas.

En una taberna de la calle del Barco de Madrid, discutieron Bautista Galabart y Angel del Río, que estaban completamente ebrios, sobre cual de los dos tenía más fuerza.

Apostaron una peseta y midieron el pulso, venciendo Bautista tras grandes esfuerzos, Avargonzó el vencedor por las cuchulladas de los espectadores cuestionó con el vencedor agarrándose y golpeándose.

La rifa tomó tales caracteres que saliendo a reducir las armas blancas resaltó Bautista con dos heridas graves.

En el paseo de Yaserías, de Madrid, una rifa de 6 años llamada Pilar Triguero bebió una regular cantidad de aguardiente en ocasión en que sus tíos la dejaron sola.

A consecuencia de la borrachera falleció esta tarde.

En la cárcel de hambre el vigilante de la cárcel Manuel Andrés, quien no cobró un solo céntimo desde hace un semestre que tomó posesión del cargo.

El importe de la suscripción que se socorriere se había hecho llegó tarde y sólo sirvió para enterrarlo.

La opinión culpa de este abandono al alcalde y al presidente de la Diputación provincial.

El entierro será imponente manifestación de duelo como protesta contra aquellas autoridades.

El finado deja en la mayor miseria a su esposa y a dos pequeños.

Mañana continuará en Lisboa la visita del proceso seguido contra los secundarios del templo de la Magdalena.

El tresintástico Lorraine fué abordado por un vapor desconocido, teniendo que regresar al Havre, de donde había salido, para reparar las averías. No hubo desgracias.

La Gaceta de hoy publica una relación de los individuos que pertenecieron al Ejército de Cuba y Filipinas, señalando los alcances que les corresponden.

Publica también el plan provisional de estudios de carreteras para 1910.

Los reyes, con el general Mián del Rosek marcharon en autocóvil a la Venta de la Rubia, donde pasaron la tarde.

Mañana llegará a Lisboa el duque de Oporto para encargarse de la regencia del reino durante la ausencia del rey D. Manuel.

La reina Amelia de Portugal está enferma.

Desde Membrasa (África inglesa) telegrafían negando los rumores de enfermedad sin accidente de prestigio del presidente de los Estados Unidos Roosevelt. Este sigue bien de salud y cazando.

El resultado de la sesión de ayer del proceso Stinche ha dejado una impresión más favorable para la vida, acentuándose la creencia de que los jurados la absolverán.

### La guerra en el Rif

#### SIGUE EL AVANCE

La operación del sábado.—Función de desagravio.—El «Urano»

MADRID 7 (14 h.)

La operación realizada ayer es decisiva. Mediante ella queda constituida una gran línea militar que asegura la dominación española en una extensión mayor de 100 kilómetros al Norte del Rif.

Hay se harán nuevas operaciones. Los indígenas dieron ayer, al paso de las tropas, reiteradas muestras de que desean la paz. Veremos si persisten en tan buenos propósitos.

Los moros celebraron ayer en los vacilamientos meta físicos de Benisier una función de desagravio por haber profanado los mineros el cerro sagrado donde está enterrado un moribundo. Con esta función dejó de ser sagrado este lugar.

Después de la ceremonia hubo una comilona para moros y cristianos.

Mientras se desarrollaba ayer la operación para tomar el Hidam, el globo Urano observaba la marcha de la columna y la actitud de los caballos.

En la operación se movilizaron 20.000 hombres, resultando un grandioso espectáculo.

En la nueva posición de Hidam hállase un abundante manantial de ricas aguas.

Las operaciones del domingo.—Nueva posición tomada

El Sr. Mencheta nos telegrafía desde Melilla dando cuenta de haberse reanudado hoy las operaciones.

Dice que a las siete de la mañana formó en la explanada del fuerte de Camellos una columna compuesta de las brigadas de los generales Real e Imaz y al frente de la cual se puso el gobernador militar de la plaza general Arizón.

Minutos después la columna emprendió el avance en dirección a la cábila de Mezquita. La marcha hizo admirar amentá venciéndose todas las dificultades del terreno para el transporte de la impedimenta.

Agunos mulos cayeron dificultando el paso de los soldados.

Estos tuvieron que realizar en fila el paso por el desierto.

A las siete y media las tropas practicaban un reconocimiento en Mezquita y a las ocho y media ocupaban la estribación denominada Ouzensbrai, que era el objetivo de la operación.

Esta verificóse sin necesidad de hacer fuego. La división del general Tovar quedó a retaguardia para proteger en caso necesario a la de Arizón, quien con su cuartel general, una vez hecha la ocupación, recorrió el perímetro que ocupará el nuevo sector, con el que se fijarán nuestras posiciones del Garugú.

Desde una de las mesetas tomadas por las tropas contemplase un bello panorama.

Hízose la ascensión a dicha meseta por la parte más pintoresca de la cábila de Mezquita.

Al subir las tropas salieron al piso algunos moros, saludándolos.

A las nueve de la mañana descendió de uno de los picachos del Garugú un moro con bandera blanca.

#### Telegrama oficial

Recibimos un despacho oficial de Melilla confirmando cuanto nos telegrafió el Sr. Mencheta sobre la operación de esta mañana.

Dice el telegrama que el general Arizón con las brigadas Imaz y Del Real, ocupó la posición del Garugú sobre el poblado de Mezquita, desde la cual se dominan y batea la bahía y el campo exterior de la plaza y las cábilas de Frayana y Baniscar, que están al alcance de un tiro de cañón.

Añade que el general Tovar, con una columna de cuatro batallones y dos baterías del segundo montado, se situó a inmediaciones del fuerte de Alfonso XII, dispuesto a proteger el movimiento de la columna Arizón.

El general Sotomayor, con fuerzas de su división, sitúase a inmediaciones de los fuertes de Sidi Guariach y de la Parisina Conca con igual objeto.

Las baterías de Camellos estaban dispuestas para cañonar, en caso preciso, las estribaciones de Gu-rugú.

La caballería, mandada por el infante Carlos, estaba preparada para secundar el movimiento.

El general Huertas presenció la operación formando parte del cuartel general de Arizón.

Este general dejó en la posición conquistada dos batallones y una batería de Artillería.

Instantáneamente después de realizada la ocupación comenzaron los trabajos de atrinchamiento, para lo cual se llevaron los elementos necesarios, incluso tiendas de campaña.

El crucero Evremadura, fundado en la bahía, preparóse para contribuir con sus fuerzas y sus fuegos al éxito de la operación.

Las tropas continuaron en las nuevas posiciones hasta la tarde, por si el enemigo intentase alguna acción ofensiva, que no es de esperar dadas las señales de tranquilidad que se han observado en todo el campo.

Valor estratégico de la nueva posición.—Regreso de tropas.—Misa de campaña

Nuestro corresponsal Sr. Mencheta nos telegrafía lo siguiente:

Melilla 7-120. Acabo de regresar de la posición ocupada esta mañana. Está situada en un punto intermedio entre el poblado de Mezquita y la altura mayor del Garugú.

Horas después de la ocupación comenzaron los trabajos de cimentación de un reduto para una batería.

En el punto más avanzado construíse un bloque que guarnecerá cincuenta hombres.

Con estas fuerzas bastará para dominar las vertientes del lado de Melilla, dada la importancia estratégica de las citadas defensas.

Para proteger las obras quedan dos batallones, una batería de montaña y una sección de ametralladoras.

Regresaron a la plaza las demás tropas que contribuyeron a la operación.

Los regimientos del Rey, de León y Aiba de Tormes continúan el avance.

La operación de hoy ha producido satisfacción general.

El día está espléndido.

A las diez de la mañana dijóse una misa de campaña en el llano próximo al fuerte de Camellos. Todos las alturas de las cercanías estaban coronadas por nuestras tropas.

El acto fué muy solemne, y terminado hizo el desfile que resultó brillantísimo.

En todas las posiciones reina completa tranquilidad.

#### PARA EL EJÉRCITO DEL RIF

### La Junta mixta de Sada

#### Una carta de la condesa de Pardo Bazán

Sr. Director de EL NOROESTE.

Torres de Meirás, 5 de Noviembre de 1909.

Mi distinguido amigo: Ruego a usted que me permita, desde las columnas de su diario, hacer público los resultados de la gestión de la Junta mixta de Sada—pues no se compone sólo de señoras, sino también de caballeros—que tengo el honor de presidir.

Esta Junta de socorros a los heridos de la guerra y familias de los reservistas, hace entrega al señor gobernador de la provincia, por cuya excitación se ha constituido, de la cantidad de 3.172 pesetas con 35 céntimos, líquido de lo recaudado, esperando todavía en breve plazo, segregarse a esta suma alguna menos importante, que venga a redondearla.

Los datos que acompaño detallan exactamente los gastos e ingresos.

Lo que no dicen nunca los números, (aun con ser, en esta ocasión, bastante elocuentes, dados los recursos que pueden allegarse en una villa pintoresca y céntrica, pero de escaso vecidario, y en las humildes fotografías que la rodean) es el celo, la voluntad infatigable, la continua emoción patriótica con que ha sido auxiliada y secundada en la tarea, por las señoras y señores de dicha Junta, que han rivalizado en la noble labor, y han hecho posible su éxito.

Con días de aguacero, con barro hasta el tobillo, han ido las animosas señoras de la Junta por caminos y aldeas colchando papeletas del regalo de la vaca lechera, base de nuestra recaudación.

Yo había recogido antes, donativo tras donativo, lo sobrante para adquirir.

Adjunta la lista de los generosos donantes; en ella se verá cuánto ha sobrepasado su espereanza el costo de la vaca, y cómo ha engrasado lo que podemos ofrecer al Ejército, para quien, en estos instantes, todo esfuerzo nos parece pequeño, y todo caudal insuficiente.

Justo es también que se exteriorice nuestra gratitud hacia el Sr. Nao de Alariz, que nos hizo el favor de dejarse aplaudir en Sada, considerando a los heridos el lucido resultado de dos funciones, y no contento con eso, consagró al mismo objeto el producto de la venta de varias obras suyas; igual agradecimiento deberíamos a los señores impresores de la Coruña que nos han suministrado impresos gratuitos, y a muchos distinguidos convecinos que, a pesar de haber contribuido ya en la Coruña, aceptaron también papeletas de Sada. Entre estos auxiliares debo citar a los Sres. González, Merches, Horveda, Satorio, O mos, Sánchez Antón, Santos, en Madrid, el Sr. de los señores duque de Valencia, Peinado y Soljo, y en América, el Centro Gillego, de la Habana.

De otros Centros Gallegos esperamos la respuesta, que aún no ha podido llegar.

Creo que al público le agradecerá saber que la vaca ha tocado en suerte a un pobre pescador de Sada, padre de familia. El sacrificio que sin duda representaron para él las papeletas adquiridas, ha sido premiado, y al hacer la buena obra patriótica, tenemos el gusto de haber hecho otra humana.

La Junta, unánime, ha formulado el deseo de que los fondos recaudados sean remitidos, por quien correspondo, a Madrid, a la señora marquesa de Squiache (vicepresidenta de aquella Junta, que preside S. M. la Reina Cristina), dama que siempre ha estado pronta a enviar socorros para las calamidades sufridas en Galicia, y que todavía el año anterior de 1908 contribuyó poderosamente a los esfuerzos realizados en la Coruña para socorrer a las familias de los marineros naufragos. Asimismo, haciendo uso de facultades que nos concedió la circular del señor gobernador, al excitar a la constitución de la Junta, es nuestro deseo que los fondos por nosotros recaudados se destinen especialmente a socorrer a los heridos y reservistas naturales de la provincia de la Coruña, y si hubiese exceso de fondos a los de alguna de las otras provincias gallegas.

Por la Coruña, amamos a Galicia; por Galicia, a España; por España, a nuestro Ejército sufrido y valeroso.

Si la guerra se prolongase, todavía la Junta de Sada, pequeña vida y gran corazón, seguiría trabajando, pues así el Ejército no se cansa de fatigas y peligros, nosotros no hemos de cansarnos de pensar en él, de trabajar para él, de agotar recursos, de pedir y de dar.

Gracias, señor Director, de su afectuosa

LA CONDESA DE PARDO BAZÁN.

Liquidación de lo recaudado por la Junta de damas de Sada hasta Noviembre de 1909:

HABER.—Donativos: de doña Julia Pérez de Salomonte, 50 pesetas; Agudo, 25; Bancy Lantana de Pita, 25; D. E. Lantana de Río, 15; don Pedro Barrié y Pastor, 25; D. Alvaro de Torres Taboada, 25; D. Bernardo Conde, 25; señor conde viudo de Taboada, 25; D. Nicolás Lillo y Roda, 15; D. Valentín Sánchez de Toledo, 15; D. Arcadio Vilela García, 10; D. Francisco Jardiós, 5; D. Ricardo Bermúdez de Castro, 5; don José Pan de Soraluce, 5; D. Benito Lembeza, 5; D. Pablo M. y R., 10; D. Manuel Ponte Ayude, 5; doña Amelia T. de Sada, 5; D. Javier Otero Pedrosa, 5; D. Pedro Menéndez, 5; doña María Brandon de Menéndez, 5; D. Enrique Peinado, 5; doña Avellana Linares de Peinado, 5; señor cura párroco de Oso, 20/25; D. Fernando Torres Calderón, 5; donativo de D. Sverino Prieto, 300; ídem de D. Eduardo Santos, 75; ídem de D. Angeles Santamarina de Tames, 125; por venta de 8.333 papeletas de la vaca, a 0/25, 2.082/25; beneficio de un baile, 117; ídem de los funcionarios de teatro, 385/50; donativo de 20 folletos de Nan de Alariz, 10.—Total de ingresos hasta la fecha, 3.581 pesetas.

DEBE.—Importe de la vaca y ternero sorteados, 356/25 pesetas; refresco a los músicos en el baile, 2/50; dos viajes del encargado de las papeletas a Bstanzos, 6/50; fonda de Nan de Alariz, 16/50; anuncios de las funciones, 2; dos viajes del encargado de las papeletas a Guisamo, 3/90; conducción de la vaca a cinco farías, 21.—Total gastos, 408/75 pesetas.

RESUMEN.—Importan los ingresos, 3.581 pesetas; ídem los gastos, 408/75; diferencia, 3.172 pesetas con 35 céntimos, cantidad que se entrega al excelentísimo señor gobernador civil de la provincia.

Sada, 3 de Noviembre de 1909.—La tesorera de la Junta de damas, Secundina Mora de Bringas.—V.º B.º La presidente, La Condesa de Pardo Bazán.

#### Imprenta de EL NOROESTE

# Regalo

## de 270 pesetas á los suscriptores de "El Noroeste,"

Los suscriptores de EL NOROESTE que presenten el último recibo de suscripción á dicho periódico en la *Fabrica de Paraguas* de la *Fabrica Real* núm. 20, se les entregará una papeleta numerada que les dará opción al regalo de una magnífica máquina de coser

# WERTHEIM

